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Revista UNAH Sociedad (RUS): ¿Cómo y porque realiza su Práctica Pro-
fesional Supervisada en el municipio de San Francisco de Opalaca?

Nahomy Sarahí Brizo Trejo (NSBT): Yo realice mi práctica profesional por-
que me plantearon la oportunidad desde una de mis profesoras de la carrera de Ecotu-
rismo, en la cual me ofrecían si yo deseaba realizar mi práctica en este proyecto de San 
Francisco de Opalaca, yo estaba brindado mi apoyo a dos compañeros que ya estaban 
en este sitio realizando su práctica profesional y realizaban un documental que estaban 
haciendo sobre el municipio, les brinde mi apoyo en la construcción del documental, el 
montaje. Entonces yo de esta forma ya conocía un poco de este proceso en el municipio 
y había visualizado a las personas de la comunidad, entonces esto me incentivo aun 
más, además que era una experiencia completamente diferente para mí, ya que toda mi 
vida siempre había estado en un ambiente de ciudad, nunca había salido completamen-
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te a estudiar ni trabajar fuera de La Ceiba, entonces al estar en una comunidad rural iba 
a ser algo completamente diferente a lo que yo he vivido y me iba a brindar la oportu-
nidad de desarrollarme más como persona y poner en práctica los conocimientos que  
he aprendido, entonces estos puntos fueron los que me motivaron a realizar mi practica 
en el municipio de San Francisco de Opalaca.

(RUS): En el trabajo que se desplegó en el municipio ¿Cuáles fueron las 
principales fortalezas y debilidades que identificaron desde su ámbito de forma-
ción?

(NSBT): De las fortalezas que nosotros tuvimos para realizar la práctica fue 
que al momento de nosotros llegar teníamos la ventaja que anteriormente habían estado 
unos de la carrera de Ecoturismo en la cual ellos ya habían comenzado a realizar un 
diagnóstico turístico, eso nos brindó las herramientas para proseguir con las activida-
des y conocer mejor el contexto, tuvieron un buen vinculo de apoyo de confianza con 
las personas líderes del municipio, de igual forma con las personas que son parte del 
convenio, entonces esto nos benefició bastante para tener mejores resultados.

 De igual manera, un factor super importante fue tener a una persona guía, él 
conocía todo el municipio, tenía personas que si necesitábamos realizar una actividad, 
él ya sabía a quién podía avocarse para que nos pudiese ayudar en ese aspecto, enton-
ces tener a este enlace era muy importante la verdad porque sin esta persona nosotros 
posiblemente no hubiésemos logrado realizar las actividades que nosotros logramos 
alcanzar porque esta era como la base que él nos guiaba para nosotros hacer preguntas 
sobre cosas de la comunidad y diferentes factores, la cual era información muy accesi-
ble para nosotros. 

Otras de las fortalezas que alcanzamos fue que tuvimos bastante apoyo de las 
personas firmantes del convenio, si nosotros les pedíamos apoyo en alguna actividad, 
en algún recurso, si ocupábamos algún material, ellos siempre estuvieron dispuestos 
a ver la forma en que nos apoyaban, también la comunidad era muy participativa en 
cuanto si necesitábamos apoyo en algo, ellos nos brindaban la ayuda, entonces estos 
factores fueron para poder complementarnos y poder ir trabajando todos juntos, con los 
firmantes del convenio y la comunidad para así poder establecer y continuar el proyec-
to con una guía que nosotros tuvimos para las actividades a realizar en el municipio.

(RUS): Debilidades
(NSBT): Considero que las principales debilidades que tuvimos fue el acceso y 

ubicación geográfica con la carretera y el clima.
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Estos factores fueron muy determinantes al momento de nosotros llegar ya que 
este municipio es muy grande y nosotros no trabajábamos en una sola comunidad, se 
trabajaba con todas las comunidades que están lejanas a donde nosotros nos encon-
trábamos hospedados, entonces desplazarnos a las comunidades era completamente 
difícil, ya sea por el clima, porque influye bastante en la carretera, ya que estas no están 
en buen estado, algunos puentes no sirven, muchas partes de la carretera son de barro, 
entonces era peligroso, no nos podíamos exponer ni nosotros ni las personas de la co-
munidad, para que nos movilizaran a otro espacio del municipio. 

De igual forma, otra debilidad es que como este proyecto viene comenzando, 
no todas las personas tienen el conocimiento sobre ¿qué es el turismo?, ¿qué es el 
ecoturismo? y ¿qué beneficios les va a traer a ellos como comunidad?, entonces se 
comenzó en explicarles que comprendan a que nos referimos, que oportunidades ellos 
pueden tener, que puedan alcanzar a desarrollarse como comunidad local de una forma 
sostenible.

Este fue un factor que todavía se tiene que trabajar bastante, explicarles este 
concepto ¿a qué nos referimos con Ecoturismo?, para que mutuamente podamos com-
prender que lo que uno quiere hacer es apoyarles, para que tengan un desarrollo por 
sí solos, nosotros solo brindamos las herramientas pero para que ellos los pongan en 
practica y sean ellos los beneficiados en la comunidad y puedan desarrollarse y tener 
otra alternativa de ingresos en sus hogares.

(RUS): ¿Cómo construyeron el vínculo para el trabajo con la Alcaldía de 
la Vara Alta, con el gobierno local, líderes de la Iglesia, entre otros actores de la 
comunidad?

(NSBT): La verdad fue muy buena la relación que tuvimos con toda la comuni-
dad, los miembros de la Vara Alta, todos los firmantes del convenio teníamos bastantes 
socializaciones, ellos tenían reuniones en las cuales siempre nos invitaban, nosotros si 
estábamos accesibles en ese momento nosotros asistíamos, ellos nos hacían peticiones 
en las cuales nosotros se las trasmitíamos a la Dirección de Vinculación de la UNAH, 
hubo bastante acercamiento, convivencia en los que ellos nos invitaban a compartir, 
fue una experiencia que nos ayudó bastante para poder trabajar en equipo, de tener una 
comunicación y relación horizontal. 

(RUS): ¿Cuáles fueron los principales aportes que brindaron a la comuni-
dad como resultados de su Práctica Profesional Supervisada?

(NSBT): La prioridad era trabajar con los prestadores de servicio, ¿a quienes 
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incluían estos? a los que prestaban servicios de alojamiento, a los que brindan alimen-
tación y a las personas que son guías turísticos. Nosotros les dimos capacitaciones en 
diferentes comunidades en las cuales les dábamos a conocer algunos consejos y reco-
mendaciones de servicio al cliente de aspectos que deberían y que no deberían de hacer 
con las personas, con turistas que lleguen al municipio.

Los intentamos comenzar a preparar para un futuro, ellos ya están preparados 
en cuanto a su servicio y puedan dar una completa satisfacción a todo aquel visitante o 
turista que visite las comunidades de este municipio, de igual forma, les brindamos de 
estas capacitaciones, unos folletos en los cuales les brindábamos la información básica 
para cada uno de estos prestadores de servicios

De igual forma, hicimos construcción de sendero, ellos les dicen “camino de 
herradura”, la cual ellos utilizan para transportarse de una comunidad a otra, entonces 
implementamos este proyecto para que ellos vayan viendo la importancia que tiene, 
que ellos puedan mejorar estos caminos ya que les beneficiaría tanto a ellos como para 
un futuro utilizarlos éstos como senderos turísticos para personas que les encanta ver, 
apreciar la naturaleza porque en este municipio hay bastante naturaleza, animales, aves 
que es un gran atractivo turístico, y esta es una gran modalidad que se  presenta en San 
Francisco de Opalaca.

De este surgió otro proyecto, un mirador para acampar que cuenta con condi-
ciones para realizar fogatas ubicado en la comunidad de Monte Verde, aquí se cons-
truyó este primer sitio recreativo, ya que es un punto estratégico y está cerca del casco 
urbano, a muy pocos minutos del bosque, se puede vivir esa gran experiencia de estar 
cerca de la comunidad y poder alejarse y tener una actividad diferente, visualizar desde 
el mirador toda la comunidad de Monte Verde.

Nos alegró mucho poder haber realizado este proyecto, que tuvimos bastante 
apoyo de la comunidad, en especifico del custodio del Comité de Título de Tierra y 
del Consejo Indígena de la comunidad, se trabajó de forma conjunta con ellos, y se les 
entregaron algunos materiales como  folletos para que se brinde continuidad a este tipo 
de proyectos así como lugares recreativos para que la comunidad vaya reconociendo 
esa experiencia propia de poder relajarse, tener estos espacios turísticos y ellos vayan 
comprendiendo el valor que tienen que a futuro pueden favorecerles. 

 (RUS): ¿Qué aprendizajes obtuvo al realizar su Práctica Profesional Su-
pervisada en este municipio?

(NSBT): Realizar la práctica profesional supervisada en San Francisco de Opa-
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laca, en verdad que fue una experiencia completamente diferente a la que cualquiera 
que se pudo haber vivido , me demostró, me enseño bastante en que lo importante que 
es tener iniciativa en todo, en que si se te presenta alguna dificultad, algún problema, 
siempre buscar alguna alternativa, otra forma en la que uno puede sobrellevar de cierta 
forma aprovechar, sacar algo bueno de los problemas que se presentan, además de ser 
siempre creativo en todos los aspectos, la gente en este municipio es muy amable, y 
dispuesta a trabajar, te amplía la visión y la conciencia en que son personas que tienen 
grandez riquezas: que son sus recursos y medios de vida como ser: sus bosques, sus 
ríos, su patrimonio histórico y cultural, sus costumbres entre otras. 

(RUS): ¿Qué lugar ocupa el Ecoturismo como campo disciplinar que apor-
te desde la Vinculación Universidad Sociedad al desarrollo de comunidades con 
medios de vida como San Francisco de Opalaca?

(NSBT): El Ecoturismo en verdad, ocupa un campo muy primordial e impor-
tante en estas comunidades, es la verdad una salida para que ellos puedan tener un 
desarrollo sostenible como comunidad, ellos tienen todo el potencial, tienen todos los 
factores, recursos que pueden ser aprovechados pero siempre bajo el respeto y protec-
ción del medio ambiente, su cultura viva y todas sus costumbres. 

Tienen una belleza excepcional, una belleza natural, tantos recursos hermosos 
que de igual forma es bastante prioridad acompañarlos a proteger estos recursos que se 
deben preservar, conservar para que se mantenga siempre vivos para ellos y para sus 
futuras generaciones. 

(RUS): ¿En qué sentido esta experiencia de Vinculación Universidad So-
ciedad en el municipio de San Francisco de Opalaca le ha transformado como 
estudiante?

(NSBT): La transformación que tuve fue muy positiva, nos puso en prueba en 
todos los sentidos, en nuestro liderazgo, en nuestra responsabilidad, en lo importante 
que es tener iniciativa, de poder buscarle soluciones a los problemas que se nos pre-
sentan, que son factores muy importantes y determinantes en todos los aspectos de la 
vida, entonces me transformó grandemente, fue una experiencia muy diferente realizar 
la práctica profesional en San Francisco de Opalaca no es igual a ninguna práctica pro-
fesional que cualquier otra persona pudo haber realizado en alguna oficina, es la verdad 
una grata experiencia y me alegra bastante haber conocido a la comunidad indígena y 
etnia lenca, me enorgullece mucho haber formado parte de este proyecto y poder decir 
que yo puse un granito de arena para poder ayudar al desarrollo de esta comunidad.


